

“ Eh bien ! Messieurs, cet idéal de la liberté dans ses rapports avec l'autorité il est réalisé dans la constitution de l'Eglise chrétienne.

“ Quand son chef véritable, le Christ, nous a enseigné à prier en disant : “ Notre père qui êtes aux cieux ... ” il nous a affranchis de l'esclavage; il a proclamé la vraie fraternité, la vraie égalité, et la vraie liberté !

“ Aussi l'Ecriture, en racontant son ascension au ciel prononce-t-elle cette parole remarquable : *et ascendens in altum captivam duxit captivitatem*, et remontant au ciel il a entraîné la captivité captive. Quelle image pittoresque et saisissante dans cet éloge du grand libérateur du genre humain !

“ Lorsque les conquérants dont l'histoire exalte les hauts faits revenaient de leurs lointaines expéditions, ils traînaient derrière leur char de triomphe des rois enchaînés et des populations captives. Mais ce n'est pas ainsi que le Christ a célébré son triomphe.

“ Plus fort qu'eux tous, et, sans armées, il a su conquérir l'univers; mais ce ne fut pas pour réduire l'humanité en esclavage, ce fut pour l'affranchir; et afin qu'elle fût libre à jamais, il a traîné derrière son char en remontant au ciel la captivité captive.

“ Ah ! chantez sa gloire, millions d'esclaves qu'il a faits libres ! Tombez à ses genoux, femmes chrétiennes que ses enseignements ont réhabilités ! Dresser-lui des autels, peuples qu'il a délivrés du joug des tyrans !

“ Voilà comment le Chef invisible de l'Eglise a compris la liberté, et comment il l'a ressuscitée quand elle était morte ? Voilà comment il a su être Père, tout en proclamant qu'il était le Maître ! Or celui qui le représente visiblement sur cette terre est également un père, et le plus ardent défenseur de la liberté ! Que dis je ? Il en est aujourd'hui le martyr.

“ Montrons nous donc toujours ses enfants, et nous continuerons d'être libres et de grandir sous l'autorité de ceux qu'il a chargés de nous gouverner et qui nous transmettent ses enseignements. L'Eglise a été notre salut dans le passé. Elle sera notre gloire, notre grandeur, et notre prospérité dans l'avenir.

“ III. Et maintenant, au nom de mon pays, permettez-moi de vous confier un message, ô vous que l'immortel Léon XIII a envoyé vers nous. Lorsque vous retourneriez vers lui pour lui rendre compte de votre honorable mission, assurez-le de notre amour filial pour sa personne, de notre admiration pour ses œuvres, et de notre soumission entière à son autorité.

Exprimez-lui notre reconnaissance. Car nous comprenons qu'il a voulu non-seulement récompenser le mérite personnel de notre nouveau dignitaire, mais aussi reconnaître la foi et la fidélité de toute une race, et la rapprocher davantage de son cœur paternel.

“ Dites-lui que vous avez trouvé ici un petit peuple qui grandit à l'ombre de l'Eglise de Rome, et qui sait unir la jouissance de toutes les libertés légitimes aux vieilles traditions d'honneur, d'ordre social et de foi.

“ Dites-lui enfin que vous avez vu reflourir sur la terre Américaine la France des anciens jours, une petite fille de la fille aînée de l'Eglise, toute brillante encore des promesses et des espérances du jeune âge, et s'achevant sous l'égide d'Albion, par le libre développement de ses forces, sans secousse ni violence, vers la maturité et l'émancipation.”

### La procession.

Le lendemain, dès cinq heures du matin, toute la ville de Québec était debout; la foule se dirigeait vers le palais du cardinal, et bientôt les rues avoisinantes étaient remplies d'une population anxieuse de voir passer la procession. La procession s'est organisée en mise en marche vers 9 heures, dans l'ordre suivant :

Un détachement de l'Ecole de Cavalerie.  
Corps de musique du 8e Bataillon.  
Elèves externes du Séminaire de Québec.  
Association des Ferblantiers.  
Association des Bouchers.  
Union des Boulangers.  
Association des Cordonniers.  
Société des Tailleurs de Cuir.  
L'Union des Mégissiers.  
L'Union des Menuisiers.  
Société des ouvriers du Port No 5.  
Société de Bienfaisance des peintres.  
L'union typographique No 160.  
L'Union typographique No 159.  
La Société de Bienfaisance française.  
La Société de Bienfaisance des ouvriers.  
L'Union St Joseph de St Jean-Baptiste de Québec.  
L'Union St Joseph de Charlesbourg.  
L'Union St Joseph de Lévis.  
L'Union St Joseph de St Roch.  
L'Union St Joseph de St Sauveur.  
L'Union St Joseph de Beauport.  
L'Union St Joseph du village de Lauzon.  
Chœur de la congrégation de St Roch.  
Chœur de l'orgue de l'église de St Roch.  
Garde d'Honneur du Sacré Cœur de Sillery.  
La Société Ste Cécile.  
L'Union Musicale.  
L'Union Commerciale de Québec.  
Congrégation des jeunes gens de St Sauveur.  
Congrégation des hommes de St Sauveur.  
Congrégation de St Roch.  
Congrégation N.-D. de Québec.  
L'Institut Canadien.  
St Patrick's Total Abstinence Society.  
St Joseph Society.  
St Patrick Litterary Institute.  
Irish National Association.  
Société St-Jean Baptiste de Lévis.  
Société St-Jean Baptiste de Charlesbourg.  
Société St-Jean Baptiste de Ste Foye.  
Société St Jean Baptiste de St Sauveur.  
Société St-Jean Baptiste de Québec.  
Le Conseil de ville de Québec.  
Le Collège des médecins.  
La Chambre des notaires.  
Le Barreau.  
La Presse associée de Québec.  
L'Université Laval.  
Le commandant et les officiers de la milice.  
Les membres de l'Assemblée Législative.  
Les membres du Conseil Législatif.  
Le Conseil Exécutif de la Province de Québec.  
Les membres de la Chambre des Communes.  
Les juges puisnés de la Cour du Banc de la Reine et de la Cour Supérieure.